

Правоприменение норм Базельской конвенции 1989 г. в рамках реализации международной инициативы «Зеленая таможня»

Роговец К.Н.

Белорусский государственный университет

В последние годы внимание, уделяемое экологически безопасному обращению с опасными отходами, усилилось, что привело к повышению роли таможенных органов при осуществлении контроля трансграничных перевозок данной категории товаров и потребовало от Таможенной службы Республики Беларусь принятия своевременных мер, направленных на четкое и неукоснительное соблюдение лицами положений Базельской конвенции о контроле трансграничной перевозки отходов.

Цель статьи – теоретико-правовой анализ ключевых положений Базельской конвенции о контроле трансграничной перевозки отходов.

***Материал и методы.** Материалом исследования послужила теоретическая и практическая правовая база в области трансграничных перевозок опасных отходов. Основными методами являются сравнение правовых норм на национальном и зарубежном уровне, а также метод анализа национальных правовых норм, на базе которых осуществляется обращение с опасными отходами.*

***Результаты и их обсуждение.** На основе рассмотренных положений международного законодательства в области обращения с опасными отходами аргументируется необходимость непрерывного обучения сотрудников таможенных органов навыкам и умениям в распознавании потенциально опасных грузов, содержащих ограниченные или запрещенные к трансграничному перемещению опасные отходы. Делается вывод о том, что ключевую и наиважнейшую роль в деле защиты окружающей среды от негативного воздействия транзитных перевозок опасных отходов, в первую очередь, нелегальных, играют таможенные службы стран по всему миру.*

***Заключение.** Для решения проблемы нелегальных трансграничных перевозок партий опасных отходов необходимо постоянное совершенствование теоретико-правовой и практической базы таможенных органов, равно как и обучение сотрудников таможенных органов навыкам обнаружения грузов, содержащих опасные отходы.*

***Ключевые слова:** Базельская конвенция, Организация Объединенных Наций, транзитные перевозки, опасные отходы.*

Enforcement of the Basel Convention of 1989 within the Framework of the Green Customs Initiative

Rogovets K.N.

Belarusian State University

In recent years, the attention paid to environmentally sound management of hazardous waste has increased, which has led to an increase in the role of customs authorities in the control of crossboundary movements of this category of goods and required by the Customs Service of the Republic of Belarus to take timely measures to clear and strict observance of the Basel Convention on the control of crossboundary movements of wastes.

The purpose of the article is the theoretical and legal analysis of the key provisions of the Basel Convention on the control of crossboundary movement of wastes.

Material and methods. *The material of the study is a theoretical and practical framework for crossboundary movement of hazardous wastes. The main methods are comparison of legal regulations at the national and the foreign levels, as well as the method of analysis of national legislation, on the basis of which hazardous wastes are managed.*

Findings and their discussion. *On the basis of the reviewed provisions of international law in the field of hazardous waste management the need for continuous training of customs officers' skills and abilities in the recognition of potentially dangerous goods that contain restricted or prohibited hazardous wastes transfer is justified. The conclusion is that the key and overriding role in protecting the environment from the negative effects of traffic of hazardous wastes belongs to customs services of countries around the world.*

Conclusion. *To solve the problem of illegal crossboundary transfer of hazardous wastes it is necessary to constantly improve the theoretical and practical legal framework of customs authorities, as well as training of customs officers to detect shipments containing hazardous wastes.*

Key words: *Basel Convention, United Nations Organization, transit shipment, hazardous wastes.*